

los venezolanos en Colombia

Bogotá, junio del 2023

Con el apoyo de:





Diagnóstico de la Participación Ciudadana de los venezolanos en Colombia (junio 2023)

La migración es un proceso que nunca ha parado en el mundo, la continua movilidad de las poblaciones por razones naturales, climáticas, políticas, económicas, sociales y bélicas han construido el mundo tal y como se conoce hoy día. Según la Organización Internacional para las Migraciones, se estima que para el 2020 había 281 millones de migrantes en el mundo. En la última década el mundo ha presenciado 3 grandes migraciones, entre ellas se encuentran dos causadas por situaciones bélicas; la ola migratoria por la guerra en Ucrania, que ha dejado 8.1 millones de desplazados alrededor del mundo, la guerra siria, con 6.5 millones de personas afectadas, y la migración proveniente de Venezuela (cuantos), esto según publicación del Banco Interamericano de Desarrollo¹.

En este sentido, la migración venezolana ha sido la única de estas tres que no ha sido generada por razones bélicas, siendo una crisis humanitaria compleja que ha expulsado a más de 7.2 millones de personas según cifras de la Plataforma de Coordinación Inter agencial para Refugiados y Migrantes de Venezuela², y teniendo un efecto importante en la movilidad humana en Latinoamérica. Los migrantes han huido a Colombia, Ecuador, Perú, Chile, Brasil, Argentina y en menor proporción a los otros países del hemisferio sur. Desde una perspectiva de ciudadanía, participación y ejercicio de los derechos surgen algunas dudas: ¿Cómo el venezolano ejerce su ciudadanía? ¿Cómo el venezolano participa políticamente? ¿Los venezolanos ejercen la participación ciudadana?

Existen distintas barreras para el ejercicio de participación política de los venezolanos fuera de Venezuela, este escrito se centrará en Colombia ya que es el país con mayor número de migrantes venezolanos contando con 2.48 millones según Global Report on Food Crises, de los cuales, según cifras de Migración Colombia, 1.78 millones cuentan con Permiso por Protección Temporal entregado³, entre estas barreras se destacan:

- Acceso limitado a la documentación del país. No están activos todos los consulados de Venezuela en Colombia, el costo de los trámites consulares ronda los 120\$, y la solicitud del pasaporte tiene un valor de 213\$, por lo que el acceso a Cédula de Identidad y Pasaporte es mínimo.
- No hay apertura de inscripción consular, por lo que no ha habido inicio del Registro Nacional Electoral.













De arriba hacia abajo: Expulsión de ciudadanos colombianos a través de las trochas (2015), centenares de colombianos cruzando por trocha hacia Colombia (2019), Puente Internacional Simón Bolívar tras decreto de cierre de frontera por Covid-19 (2020)

Fotos tomadas de internet

En parte, esto ha sido consecuencia de la ruptura de Relaciones Diplomáticas У Consulares Venezuela y Colombia, así como el relacionamiento entre los gobiernos de ambos países que tuvo una fuerte crisis por la decisión de Nicolás Maduro de deportar de manera masiva a 1.500 colombianos, marcaron sus casas e irrespetaron sus derechos humanos en agosto de 2015. Además, Nicolás Maduro fue estableciendo restricciones importantes en el paso fronterizo, luego de cerrar la frontera en 2015, situación que se fue agravando hasta 2019 que cierra nuevamente, cuando se intentó pasar insumos de ayuda humanitaria hacia Venezuela, el último cierre ocurrió en el año 2020, y fue provocado por la emergencia humanitaria, convirtiéndose en el cierre más prolongado. Estas relaciones se han ido retomando de manera paulatina con la llegada a la Presidencia de Colombia de Gustavo Petro, quien es cercano ideológicamente al gobierno de Nicolás Maduro, por lo que presenta un cambio sustancial en la forma en como se ha presentado la migración venezolana, las relaciones políticas y económicas entre ambos países.

El gobierno de Colombia se ha reunido en reiteradas ocasiones con Nicolás Maduro, mostrando interés en el restablecimiento de los diálogos entre (un sector de) la oposición venezolana y el gobierno de ese país. La última reunión fue realizada en el mes de abril de 2023 en un encuentro llamado "Reunión de trabajo", en el cual la lucha contra el narcotráfico, la apertura de consulados y una cumbre de países amazónicos, fueron los temas centrales.

El presidente Gustavo Petro se ha referido en varias ocasiones al desplazamiento de ciudadanos venezolanos, como producto de los bloqueos y sanciones recibidas por parte de diferentes países en









contra de Venezuela, desconociendo la falta de garantías, las violaciones a derechos humanos, la crisis económica y la crisis humanitaria compleja que vive el país; todo producto del implemento del sistema político actual. En este sentido, se observa cómo se busca minimizar la verdadera razón del desplazamiento forzoso de los venezolanos en toda la región.

Por otra parte, los venezolanos tienen un gran reto de integración en Colombia, en la cual ha trabajado la Fundación Juntos Se Puede, ofreciendo servicios para la estabilización, regularización, integración socio productiva y participación ciudadana de los migrantes, refugiados y colombianos retornados. Entendiendo que la participación y el ejercicio de ciudadanía se debe aupar e impulsar, trabajado en Proyectos como Sé Un Ciudadano y Tejiendo Redes de la mano de la Fundación Nacional para la Democracia - National Endowment for Democracy (NED por sus siglas en inglés), ya que se procura destacar la inalienable naturaleza de los derechos humanos y derechos fundamentales, aplicando conocimientos prácticos sobre civismo, e impulsando la participación en espacios de incidencia social y política, destacando la importancia de ejercer el derecho al voto y el liderazgo social.

Sé Un Ciudadano va de la mano con el formativo para líderes comunitarios Tejiendo Redes, que desarrolla los conceptos y habilidades de liderazgo social y político que refuerzan a su vez la participación y el protagonismo de las participantes, así como la vocería dentro de sus comunidades,



Líderes comunitarios egresados de la tercera cohorte del programa Tejiendo Redes Fotos Fundación Juntos Se Puede (mayo del 2023)















buscando detectar y canalizar las necesidades mediante diagnósticos que contribuyan a fortalecer el tejido social en búsqueda del bien común.

Los venezolanos han entendido que la participación en los espacios que demandan decisiones colectivas para fines comunes depende de la construcción de redes de apoyo cuando llegan a establecerse en los lugares de acogida, y también del fortalecimiento del tejido social que les permita organizarse para abordar necesidades comunes. Pero, existen otras barreras para el ejercicio de la participación ciudadana de los migrantes venezolanos en Colombia ¿cómo influyen en las decisiones políticas de su lugar de residencia? ¿Se convierten en ciudadanos de 2da clase, sin ejercicio político? ¿Cómo ejerce la participación ciudadana un extranjero en Colombia?

Participación ciudadana de los venezolanos en Colombia

En este momento existen varios mecanismos de participación ciudadana para los venezolanos que viven en Colombia. Entre ellos se encuentran: las elecciones primarias de la oposición venezolana, las elecciones municipales en Colombia, las mesas de derechos humanos, comisión intersectorial, veedurías distritales, y la Mesa para las migraciones en el caso de Bogotá: el Consejo Consultivo Distrital.



Actualización de datos de venezolanos inscritos en el CNE a la Comisión Nacional de Primarias, ente organizador de la elección primaria en el exterior.

Fotos Fundación Juntos Se Puede (Junio del 2023)

Las elecciones primarias de la oposición implican organizar a la diáspora que se encuentra en los departamentos donde habrá puntos de votación, los cuales son: Cundinamarca, Antioquia, Atlántico, Bolívar, La Guajira, Magdalena, Nariño, Norte de Santander y Valle Santander. del focalizados en sus ciudades principales. El primer reto es promover la inscripción y el registro en la plataforma de la Comisión Electoral de las Primarias, en la cual se exige la cédula de identidad o el pasaporte venezolano, sin embargo, muchos documentos; tienen estos venezolanos no adicionalmente, solo podrán votar quienes estén inscritos en el registro nacional electoral de Venezuela, al cual no se han podido inscribir por no contar con servicios consulares. Posteriormente, el

reto o barrera final es generar la movilización y el incentivo a los migrantes que tengan la intención de participar para que estén informados del paso a paso y los puntos de la elección.









Por otra parte, para la participación en las elecciones municipales colombianas, los venezolanos con visa de residente que se hayan inscrito en la Registraduría antes de marzo de 2023, podrán votar en las elecciones municipales del venidero mes de octubre de 2023, en cumplimiento del artículo 5 de la Ley 1070 de 2006. Además, la participación de los colombo-venezolanos, aquellos que son considerados colombianos retornados y poseen cédula de ciudadanía, podrán ejercer su voto en estas elecciones, unos 980mil ciudadanos binacionales, según datos del GIFMM 2022.

Otro mecanismo de participación ciudadana para los venezolanos en Bogotá, es el Consejo Consultivo Distrital de Participación Ciudadana, tendrá un representante de cada instancia de las federaciones o asociaciones de ONG, de veedurías ciudadanas, gremios económicos del Distrito Capital, sindicatos con trabajo sindical en el Distrito, asociaciones campesinas, estudiantes universitarios, organizaciones de bici usuarios, organizaciones de migrantes, asociaciones de víctimas, animalistas, ambientalistas y del sector religioso. Este espacio promoverá la Participación Ciudadana para el periodo 2023-2027, para diseñar, proponer y hacer veeduría sobre el Plan de Políticas Públicas del Plan de Desarrollo Distrital de la Alcaldía de Bogotá.

Asimismo, la Mesa Nacional de la Sociedad Civil para las Migraciones, la cual fue creada por el Ministerio de Relaciones Exteriores y será el encargado de la formulación y ejecución de la Política Migratoria, proponer al gobierno colombiano cambios en dicha política y generar mesas de trabajo con la Comisión Segunda del Congreso. La Mesa Nacional de la Sociedad Civil para las Migraciones se dará su propio reglamento, elegirá su representante ante la Comisión Nacional Intersectorial de Migración y deberá constituirse jurídicamente permitiría obtener información actualizada relacionada con el desarrollo de la Política Integral Migratoria del Estado colombiano, población que intenta regularizar su estatus, a través de procesos estructurales y transversales, según la Ley 1465 del 2011. Esta tuvo su plan piloto durante los primeros días del mes de mayo de 2023.

Ambos procesos de elección presentan un gran reto, la personas que desean participar deben inscribirse por separado en cada elección, estar regulares con Permiso por Protección Temporal y se debe realizar una campaña de socialización, ya que los venezolanos las desconocen por completo, pero son importantes espacios de participación ciudadana local y nacional, que incentivarán la construcción del tejido social y la elaboración de políticas públicas efectivas para la integración de los venezolanos en Colombia.

La fundación Juntos Se Puede sigue y seguirá trabajando por la participación ciudadana, la protección de los derechos y la participación activa de los migrantes, retornados y refugiados para que sean visibles ante las instancias regionales y nacionales. Entendiendo que la inclusión se establece desde la perspectiva de documentación, integración socio productiva y la participación de la ciudadanía en la toma de decisiones estratégicas, que afectan directamente en su día a día con









una visión 360 de su proceso de inclusión en la comunidad de acogida. En este sentido, la fundación busca, crea y creará espacios de debate ciudadano, protección de derechos civiles políticos y sociales en todas aquellas instancias o instituciones que incentiven la participación e inclusión de los ciudadanos en los programas de desarrollo social.

- Banco Interamericano de Desarrollo. https://datamig.iadb.org/es 1.
- Plataforma de Coordinación Interagencial para Refugiados y Migrantes de Venezuela https://www.r4v.info/es/document/r4v-americalatina-y-el-caribe-refugiados-y-migrantes-venezolanos-en-la-region-mar-2023-0
- Migración Colombia. https://www.migracioncolombia.gov.co/visibles











